

RUSIA Y JAPON

CRÓNICA DE LA GUERRA

Londres 6.—Mr. Brindle, corresponsal de «Daily Mail» en Niu-Chang, cablegrafía que los chinos dispensan un recibimiento entusiasta á las tropas japonesas á medida que éstas van ocupando las poblaciones manchúas.

Viena 6.—Anuncia «Frundenblatt» que un agente ruso acaba de comprar en Fiume, donde se halla establecida la sucursal austriaca de la casa Whithead, varios centenares de torpedos destinados á la flotilla de torpederos que debe acompañar á la escuadra del Báltico en su proyectado viaje al Extremo Oriente.

París 6.—El corresponsal de «Le Matin» en San Petersburgo, comunica que en el Estado Mayor vuelve á reinar el régimen del silencio más absoluto.

Esto hace que la impresión sea malísima.

Añade haber oído decir á un general que 200 mil japoneses, mandados por Kuroki, han entablado con los rusos en Liao-Yang un reñido combate que se cree de gran trascendencia para el futuro.

Dice también que el Czar ha recibido del general Kuropatkin un despacho cifrado, cuyo contenido se ignora.

Viena 7.—Comunican desde San Petersburgo á «Neue Freie Presse» que el número de reclutas de las distintas provincias del Imperio asciende este año á la cifra de 447.402.

Según cálculos hechos anteriormente en el ministerio de la Guerra, debía pasar de medio millón.

Pero ha sido preciso descontar un número crecido de desertores y bastantes reclutas que se han suicidado, prefiriendo la muerte al servicio militar en el ejército del Czar.

Londres 7.—Un telegrama de la agencia Danziel fechado en Seoul nos anuncia que ha quedado ya terminado el ferrocarril estratégico de Fusán á Wiju, vía Seoul, construido por los japoneses entre Seoul y Wiju.

La sección meridional entre Seoul y Fusán existía ya antes de estallar la guerra. De modo que la península coreana se halla actualmente provista de una línea férrea desde el Extremo Sur hasta el punto límite de la región Noroeste del Imperio.

París 7.—La prensa de San Petersburgo publica telegramas recientes dando cuenta de una nueva batalla librada en Hundsiadoy, entre las fuerzas japonesas mandadas por el general Kuroki, y el ejército ruso de Liao-Yang. Unos dieciocho batallones de tropas de la reserva dirigidas por el general Kuroki en persona, atacaron el frente

del ejército enemigo; en tanto que el grueso de las fuerzas japonesas iniciaba un falso movimiento para distraer al enemigo.

El general Kuroki, á juzgar por lo que dicen los telegramas citados, no ha obtenido esta vez un éxito completo.

La artillería rusa barrió batallones enteros de las tropas enemigas.

Tres ó cuatro veces los japoneses fueron reforzados hasta que, al fin, lograron desalojar á los rusos de sus primeras posiciones.

Los rusos emplazaron entonces sus baterías en alturas estratégicas y ametrallaron desde ellas al ejército japonés.

El resultado de la lucha ha sido muy dudoso.

París 7.—Han llegado á Inkeon varios transportes japoneses conduciendo ocho mil soldados más, destinados á reforzar las fuerzas que se dirigen contra el ejército del general Kuropatkin.

París 7.—El representante del Japon en Corea, M. Hyashi, ha recibido órdenes terminantes acerca de la conducta que debe de seguir con las autoridades de Seoul.

El Japon exige la disminución del ejército coreano la implantación del sistema monetario japonés, y la inspección y aprobación del Japon en las relaciones que Corea sostenga con los demás Estados.

París 7.—Llegan á Tokio noticias de Gensan diciendo que las comunicaciones telegráficas entre Gensan y Ham Hoeng han sido cortadas.

Esto hace creer que las columnas volantes de cosacos avanzan hacia el sur de Corea.

París 7.—Los telegramas últimamente recibidos añaden que en la última batalla el ejército del general Kuroki ha sufrido enormes pérdidas.

Asegúrase que los japoneses han perdido en ese combate unos 10.000 hombres.

Oficialmente no se sabe nada.

París 7.—Han llegado á San Petersburgo nuevos telegramas del general Kuropatkin.

Los distintos cuerpos de ejército japonés avanzan hacia Liao-Yang, en movimiento combiado.

Las fuerzas enemigas procedentes de Hai-tcheng se hallan ya á quince kilómetros, al Norte, de aquella población.

París 7.—Ya se sabe el fallo dictado por el tribunal de presas establecido en Vladivostok respecto al vapor inglés «Knight Commander».

El tribunal declara que el destino y el cargamento que conducía dicho buque, justifican sobradamente que los rusos le consideraran como buena presa.

París 7.—Parece que el fallo del Tribunal de presas de Vladivostok, decomisando la harina y el material de ferrocarriles que el vapor «Arabia» conducía al Japon, no ha satisfecho del todo al Gobierno de los Estados Unidos.

Este declara que sostendrá, cueste lo que cueste, su teoría distinguiendo en el contrabando de guerra el contrabando absoluto, ó sea de objetos que por su naturaleza van destinados de un modo incontestable á servicios militares, y el contrabando relativo, ó sea el de los objetos que necesitan pruebas patentes de que van destinados á las tropas enemigas.

El Gobierno inglés, que comprende que en caso de una guerra Inglaterra no podría prescindir, en lo tocante á víveres, del concurso de las naciones neutrales, apoya decidido esta teoría.

Pero Rusia contesta á esto invocando á favor suyo los principios admitidos hasta hoy en las prácticas del derecho internacional. Ella no admite más que un contrabando; el absoluto. Y cita, entre otros casos, la guerra de Francia contra China, durante la cual Ferry sostuvo y practicó, contra las protestas de los ingleses, la teoría de que el arroz, alimento principal del ejército enemigo, era contrabando de guerra.

He aquí un nuevo conflicto en guerra, que vendrá á hacer más difícil y peligrosa la situación política y las relaciones internacionales de las grandes potencias.

París 7.—Han salido con dirección á Oriente diez y seis baterías de tiro rápido rusas y el material completo de seis parques de artillería, destinados á reforzar el ejército del general Kuropatkin.

Las tropas y la oficialidad de las diez y seis baterías han sido organizadas con el personal más experto, instruido en largas prácticas.

París 7.—Rusia acaba de negociar con Alemania un fuerte empréstito, que le permitirá con gran desahogo proseguir la guerra contra el Japon durante muchos meses.

Este ha sido el éxito del viaje de M. Witte á Berlín, y la compensación que Alemania ha dado á Rusia por las ventajas que ésta le concede en el tratado comercial que ambas naciones acaban de firmar.

París 7.—El vapor «Nuntchuang» ha burlado la vigilancia de la escuadra japonesa y ha conseguido entrar en Port-Arthur conduciendo 650 obuses.

La colina del Lowp, donde los japoneses intentan levantar una fortificación, se halla barrida por los cañones de la escuadra rusa fondeada en la dársena de Port-Arthur.

París 7.—El general Rennenkampf,

que se halla herido en Karbin, mejora rápidamente.

El general Kuropatkin enaltece el comportamiento de la caballería rusa, mandada por el general Misticenko en la batalla de Hai-tcheng.

La caballería luchó heroicamente durante todo el combate y protegió, bajo el fuego terrible del enemigo, la retirada de los rusos.

París 7.—«Le Matin» publica un telegrama diciendo que un emisario llegado á Tientsing, procedente de Niu-Chuang, anuncia la detención del agente consular francés en aquella población.

El hecho fué como sigue:

El citado agente se presentó ante las autoridades japonesas para reclamar la libertad de dos súbditos franceses que creía encarcelados injustamente.

Las autoridades se negaron, protestó el agente, entablandose entonces una discusión que originó la detención del agente, siendo encarcelado junto con sus dos compatriotas.

El agente protestó ante el cónsul americano, pero como éste no pudiese hacer nada, envió á un emisario para que comunicase lo ocurrido al cónsul general francés en Tientsing.

El hecho ha producido grandísima sensación.

París 7.—«L'Echo de Paris» publica un telegrama de San Petersburgo, diciendo que allí se espera sea tomado Port-Arthur antes de diez días.

París 7.—Se asegura que el general Kuropatkin ha recibido órdenes de cesar en su actual táctica y de tomar la ofensiva.

EN MONTEVIDEO

ATENTADO PRESIDENCIAL

París 7.—Telegrafías de Montevideo que ha sido objeto de un atentado el presidente de la República del Uruguay, D. José Batlle y Ordoñez.

Entró en funciones presidenciales el 1.º de marzo de 1903.

En una interviú que ha tenido un periodista con el presidente, confirmó éste el atentado.

En el momento en que el coche presidencial pasaba por la esquina de las calles de Boy y Sarrauga, una mina hizo explosión levantando los rieles del tranvía, varias losas y mucha tierra.

El presidente resultó ileso.

No hay, por fortuna, ninguna desgracia personal que lamentar.

El autor del atentado no es conocido.

La policía hace pesquisas activas para descubrirle.

La mina había sido colocada en un subterráneo que pertenecía á una casa deshabitada.

DESDE VITORIA

Victoria 7.

LOS CONSERVADORES

Esta mañana ha marchado á San Sebastian acompañado del marqués de Portago el señor Dato.

Almorzará con los señores Maura, Rodríguez San Pedro y marqués de Aguilar de Campóo, en el banquete que esté ofroce al primero.

Concedese gran importancia política á este almuerzo.

El señor Dato regresará á Vitoria en el expreso de las tres de la madrugada.

ILUMINACIONES Y TEATROS

De Bilbao han llegado muchas personas en bicicleta.

Esta noche, á las nueve, habrá fuegos artificiales, y en la fachada de la Casa Consistorial lucirá una espléndida iluminación eléctrica.

La compañía Guerrero estrenará la obra de Benavente «Por qué se ama.»

Por la tarde en la plaza de toros se lidiará ganado de Veragua por los mismos matadores que ayer.

ESPERANDO AL REY

Siguen con gran actividad los preparativos para recibir al Rey.

En el paseo de la Florida se estaba levantando una vistosa y amplia tribuna.

En el Ayuntamiento se efectuará la recepción oficial, á cuyo final será obsequiado Su Majestad con un espléndido «lunch».

LA «KERMESSE». — ILUMINACIONES. — LA GARTIGILLO.

La «kermesse» celebrada como uno de los números principales de los festejos ha resultado magnífica, produciendo mas de 12.000 pesetas.

—Todo el mundo hace grandes elogios de las iluminaciones de anoche, que resultaron vistosísimas.

—«Lagartigillo chico» está bien del percance que sufrió ayer y que ha soportado valerosamente.

APARTADO.—FIESTA DE LA JOTA

A las once se ha hecho en los corales del circo taurino el apartado de los toros para la proxima corrida.

En el Teatro principal se ha celebrado la fiesta de la jota con gran brillantez, tomando parte dos reputados cantadores.

NOTICIAS

París 7.—Le «Gaulois» anuncia que el palacio de la Nunciatura en París está para alquilar.

Londres 7.—Desde La Haya comunican á «The Times» el resultado completo de las elecciones legislativas de Holanda.

Los clericales, protestantes y católicos coaligados que apoyan al Gobierno reaccionario presidido por el doctor calvinista Kuyper, tendrán en la nueva Cámara una mayoría de once votos, suficiente para gobernar.

En estas elecciones, como en las anteriores que arrancaron el poder de manos de los demócratas, la oposición ha dividido sus fuerzas, mientras que los dogmáticos han formado el bloque que les ha dado la victoria.

Cuatro años mas de regimen sectario en Holanda. Y si entonces quieren derribarlo las oposiciones, será preciso que liberales, demócratas y socialistas, en vez de dividir sus fuerzas, presenten candidaturas de union anticlerical

en frente de las del bloqueo reaccionario.

París 7.—Dicen de Toulouse que se han declarado en huelga los camareros de café por negarse los dueños á darles un salario mensual de 180 francos.

Grupos de huelguistas recorren las principales calles ca tando é insultando á los dueños.

Hasta ahora no se ha producido ningún incidente.

Londres 7.—Comunican de Washington que la escuadra norteamericana, actualmente en aguas de Europa, ha recibido órdenes de dirigirse á Turquía.

París 7.—Comunican de Puerto Príncipe que los tribunales militares han condenado á muerte, en rebeldía, á 20 personas, que fueron desterradas ya por supuesta complicidad en la tentativa revolucionaria que en enero último realizó el general Monsifer.

Londres 7.—Telegrafían de Constantinopla que los armenios católicos han elegido su patriarca.

Precisamente se eligieron cinco candidatos, siendo elegido, entre ellos, para patriarca monseñor Sabaghian, probablemente por ser el más viejo.

Londres 7.—El periódico «Tablet» anuncia que la partida de Dublin del cardenal Vanutelli se ha fijado definitivamente para mañana lunes.

El cardenal llegará á Londres el martes, en compañía del obispo de Westminster.

HUELGAS DE PATRONOS

Los obreros que creen remediar sus males con la solidaridad y las huelgas, tendrán que buscar en lo sucesivo nuevos rumbos para su salvacion, pues para resistir á sus imposiciones y exigencias se han asociado tambien los patronos de los países mas adelantados.

En los Estados Unidos se han formado con este objeto dos grandes núcleos de capitalistas y en Alemania los grandes industriales metalúrgicos, han sido los primeros en establecer las bases de estas nuevas sociedades de resistencia.

En la gran huelga que en Crimmitschau efectuaron los tegedores, pasaron cinco meses sin hallar la fórmula de terminarla, pero de pronto cesó bruscamente por el apoyo decidido que los industriales de Berlín prestaron á sus colegas de Crimmitschau, existiendo desde entonces en todos los centros productores de Alemania las asociaciones de los patronos, las cuales tienen establecido el seguro mútuo contra las huelgas y decreta estas cuando las considera necesarias para contrarrestar las pretensiones exageradas de los obreros.

Vemos, pues, que en las naciones más libres y más industriosas de Europa y América se va verificando un fenómeno evolutivo que muy pronto hará cambiar la marcha que de treinta años á esta parte siguen los obreros que acuden á la huelga al sentirse oprimidos por el Capital. Este ha comprendido que no puede seguir siendo, como en la actualidad, esclavo del trabajo, y le ha dicho, al asociarse: «La producción no se puede efectuar sin una libre y voluntaria intervencion tuya y mía y aun cuando muchos de tus utópicos predicadores te dicen que puedes prescindir de mí, bastando para producir tu esfuerzo y los agentes de la naturaleza, la existencia de las huelgas te habrá enseñado que sin mí nada vale tu trabajo. Por esta razón, cuando se rompe la armonía que entre nosotros debe existir y vienen las imposiciones, la producción se resiente y pierde aquel que cede primero de los dos; hasta ahora me ha tocado ceder á mí y como no me conviene perder siempre he aprendido en tus propios procedimientos el modo de atajar tus pretensiones: me asocio, pues, á los míos y con su solidaridad me declaro

en huelga pacífica hasta que tú cedas. sin temor á tus amenazas, puesto que el Estado, gran desfacador de los agravios públicos, se encargará con sus poderosos medios coercitivos y de represion, de castigar con mano fuerte tus demasías.»

LOS SUCESOS DE AYER

En virtud de acuerdo que tomaron anteanoche unos cuarenta obreros de la «Sociedad Anglo Española», acudieron ayer por la mañana á los talleres de la Sociedad para continuar sus habituales trabajos, habiendo sido necesario que les protegiese la Guardia civil contra las amenazas y coacciones de los huelguistas.

Es muy original el concepto que éstos se han forjado de la libertad. Siendo ésta la mas preciosa de las modernas conquistas sociales, cuando el pueblo que la goza es culto y educado, se transforma en la mas despotica tiranía cuando el nombre sagrado de libertad sirve para excubir los actos de los agitadores del órden público. Ese falso concepto de la libertad acusa ignorancia y perversión del sentido moral en los que lo realizan; acusa ligereza todavía en los cabecillas del tumulto.

Cuando ayer recorria nuestras calles, de ordinario tranquilas, la turba multa de mozaibes, mozuetas y chiquillos que los valientes cabzas de molin echaban al aire, pudiendo que fueran cerrados los talleres y amenazado á los que se resistían, hubimos de denunciar con dureza á los que indebidamente se atreven á alterar el órden en nuestra ciudad, tan culta, tan morigerada siempre y ahora revuelta por algunos desgraciados elementos perturbadores.

En vista de semejantes coacciones, la Autoridad civil, no con ayuda con fuerzas suficientes á refrenar á los huelguistas, se vió precisada á solicitar auxilio de la Autoridad militar, la cual puso á la disposición de la primera fuerza de caballería, que patrullaron los andenes del puerto y las calles de la población.

La población sensata, que es el noventa y cinco por ciento de la total, no puede menos que protestar de los arreos de esa insignificante minoría que pretende imponerse arbitrariamente. Es inútil que los agitadores, muchos en su mayoría, acometieran á los honrados trabajadores que acudian á ganarse el pan pa a sus familias. Se dio el caso de que ocho huelguistas abofetearon é un pobre jóven que regresaba de su trabajo y que se hallaba solo en sitio donde no podia ampararla la fuerza que patrullaba las calles. La pedrada traicionera fué otra de las armas que emplearon los huelguistas.

Asco da, en fin, tener que relatar los abusos de que fueron víctimas las gentes honradas que no quisieron secundar á los huelguistas. Las Autoridades hicieron lo posible para proteger á los trabajadores, si bien, como sucede en tales casos, no siempre pudieron conseguirlo.

La ciudad de Mahon, indignada de tales escandalos elogia el proceder de las tropas de Caballería, y Guardia Civil que despejaron las calles con energicos y contundentes procedimientos, los cuales son los únicos medios de evitar y castigar tantos y tantos abusos. La gente sensata apoya á las Autoridades en su enérgica actitud y las apoyará siempre que digan sus esfuerzos, por todos los medios, á mantener el órden y la disciplina social.

Con los alborotadores son funestísimas las debilidades. «El Bien Público», haciéndose representante de la población culta y honrada, insiste con firmeza en solicitar de las autoridades que sofiquen en sus comienzos toda intencion de perturbacion del órden, en la seguridad de que se granjearán generales abasozas y pública consideracion.

Cótese el tronco, descuajense las raíces y no habrá posibilidad de que medren las ramas. Contra las cabezas de molin se han de esgrimir las leyes y caiga el que caiga. sea quien fuere.

Mahón pide y quiere á todo trance ORDEN, ORDEN y ORDEN.

Al oscurecer de ayer quedó restablecido el órden público. No obstante, los

huelguistas y algunas mujeres insultaban de palabra á trabajadores que allaban al paso, como sucedió en la parte alta de la calle de Gracia, y la de San Lorenzo y algunos otros puntos que suponemos serán vigilados.

Además de los accidentes relatados, ocurrieron que en la calle de las Moreras la turba multa arrolló una pobre mujer derrinandola ocasionándole la fractura de dos costillas: la caída del caballo que montaba un soldado el cual recibió una contusion en la cara y la pedrada dirigida contra un sargento del Escuadron de Castilejos; la rotura de vidrios y efectos de talleres; los vapores suspendieron las descargas de tablonés y carbon mineral; los coches que hacen el tráfico entre Mahon y Villacarlos pararon sus trabajos.

«La Eléctrica Mahonesa» querían los huelguistas que pararan sus máquinas á lo que no accedió la Direccion: omisiones de huelguistas recorrian las tiendas de comestibles para que esta mañana dejaran de despachar sus mercancías: etc. etc.

Esta tarde en vista de la actitud de los huelguistas la Autoridad militar na dispuesto que se reforzase la guardia establecida en la Carcer desde anoche.

Escritas las anteriores líneas hemos acudido á los centros oficiales en demanda de noticias comprobadas de los sucesos de ayer, habiéndonos facilitado el relato que insertamos á continuacion:

LA HUELGA

Una representacion de obreros que deseaban volver al trabajo visitaron al Sr. Delegado y le entregaron el oportuno aviso de una reunion que se proponían celebrar para ponerse de acuerdo respecto de la manera mas conveniente de realizar su propósito.

En efecto dicha reunion se celebró la noche del domingo último y acordaron volver al trabajo por convenir así á sus necesidades.

Terminada la reunion una numerosa representacion de dichos obreros visitó al Sr. Delegado para comunicarle su propósito. Encontrábase la Autoridad en su despacho con el Sr. Oficial Jefe de la Guardia Civil, y allí les recibió dándoles la absoluta seguridad que apetecian pues á todo trance habria de mantener la libertad del trabajo.

Acto seguido se retiró la comision de obreros y el Delegado comunicó terminantes instrucciones al señor Oficial de la Guardia Civil y al Sr. Inspector de Vigilancia, fijando y distribuyendo de acuerdo con ellos el servicio de la fuerza para el siguiente dia.

A continuacion, ó sea á última hora de la noche del domingo 7, el Delegado comunicó al Sr. Oficial de la Guardia Civil, al Sr. Alcalde de Mahon y al Inspector de Vigilancia la disposicion siguiente:

«Encarezco á V. S. el mas exacto cumplimiento de la circular del Sr. Gobernador civil de la provincia de 25 de Enero último, publicada en el Boletín Oficial correspondiente al siguiente día 26 y recordada, mas tarde, por otra circular en 1.º de Marzo próximo pasado, y, en su consecuencia, dispondrá, como esta última circular previene, que, con la discrecion consiguiente, sean frecuentemente registradas todas las personas cuya conducta ó antecedentes permitan suponer llevan armas ocultas, ya sin licencia, ya de las de uso prohibido. Y caso de serles habida, que sin tolerancia alguna sean pasados los contraventores, según la clase de armas que se les ocupe, ó al juzgado municipal ó á mi autoridad, para, en este último caso, proceder á la imposicion de una multa hasta 250 pesetas y, en su defecto, el arresto personal de quince dias, conforme á lo prevenido por el Sr. Gobernador.»

Poco antes de las seis de la mañana de ayer lunes se encontraba en los lugares que de antemano se le habia fijado toda la fuerza de Vigilancia y de la Guardia Civil.

A esa misma hora era detenido en la Plaza de la Constitucion el conocido y exaltado libertario D. Juan Manent, por resistencia á la autoridad. Por este mis-

mo delito, cometido en el último mitin celebrado en el Circo Colon, se ha pasado también el tanto de culpa al juzgado de instruccion contra el Sr. Manent, que continúa preso.

Los obreros, al abrigo de la fuerza, entraron en los talleres sin el menor contratiempo, los talleres quedaron guardados, como en días anteriores, por una pareja de la Guardia Civil á quien el Sr. Delegado tenía comunicadas órdenes de entera energía.

Todo esto exaltó de tal manera el ánimo de los huelguistas, que reunidos con los zapateros y secundados por estos recorrieron la poblacion obligando al paro general. Advertido de ello en seguida el Sr. Delegado, se trasladó inmediatamente al Gobierno militar y reclamó auxilios que la Autoridad militar le prestó con verdadera diligencia, pues á los pocos momentos el escuadrón de caballería ocupaba y despejaba las calles.

Mas tarde conferenció el Sr. Delegado con los Excmos. Sres. Generales Galbis y Morales, visitando después dichos señores al Sr. Delegado en su despacho juntamente con el Sr. Juez de Instruccion y el Sr. Alcalde de Mahon, autoridades todas que en el Gobierno militar estuvieron reunidas hasta última hora de la tarde.

Los obreros regresaron del trabajo, y como en la calle de Isabel II se produjo á su presencia alguna agitacion, el Sr. Delegado personalmente disolvió los grupos y los obreros se retiraron acompañados por fuerzas de caballería, de la Guardia Civil y de Vigilancia. Uno de ellos que se separó de los demás y de la fuerza, fué sorprendido por un grupo de más de 30 huelguistas que brutalmente lo golpearon, agresión indigna y cobarde que cortó con hidalguía y valentía el Administrador de Hacienda de este partido Sr. Riera.

Cerca de las 9 de la noche se retiró la fuerza de caballería, que ha permanecido toda la noche acuartelada á disposicion del Sr. Delegado.

Con éste estuvieron, en su despacho reunidos hasta las 9 de la noche el señor Juez de instruccion y el Sr. Oficial de la Guardia Civil.

Mas tarde concurren á la Delegacion el Sr. Alcalde de Mahon, y el referido Sr. Jefe de la Guardia Civil, y en la Delegacion han permanecido reunidos hasta primera hora de la madrugada.

A las 8 de la noche visitaron al señor Delegado el Sub-director de la Anglo-Española D. Francisco Ruiz y el nuevo Jefe de talleres, participándole que la huelga había terminado por haber llegado á una inteligencia con los huelguistas.

Éstos, que con el objeto de ponerse de acuerdo celebraron anoche dos reuniones, han vuelto al trabajo sin otra condicion que la de que una vez en él se hará un nuevo horario.

Ayer á medio día publicó el Sr. Delegado el siguiente bando, que fué fijado en las esquinas de esta poblacion.

JOSÉ MARÍA CAVANILLAS Y Arrazola, Delegado del Gobierno de S. M. en la Isla de Menorca:

Hago saber: Que considero mi primer deber el sostenimiento del orden público. Para lograrlo no he de omitir en ocasion alguna esfuerzo ni diligencia, que es lo único que á la autoridad se pide, porque medios y recursos para conseguir aquel fin, se los proporciona ampliamente el artículo 21 de la Ley Provincial, al imponerle la obligacion, con mandato categórico, de mantener el orden público y proteger las personas y las propiedades, facilitándole para ello el siempre eficaz y poderoso auxilio de la Autoridad Militar.

Claro está que á todo trance he de mantener á todos en el pacífico y más abultado goce de la libertad que á todo ciudadano otorga la Constitucion, y en su consecuencia, que con la mayor energía he de reprimir todo propósito de alteracion del orden.

Cumpeme pues advertirlo así, y recordar la responsabilidad en que incurren cuantos se coligaren abusivamente para impedir el trabajo, con arreglo al artículo 556 del Código Penal.

Por lo tanto, vengo en disponer:

1.º Cuantos se presentaren en fá-

bricas, talleres, ó establecimientos de cualquiera clase exigiendo su cierre y la paralización de los trabajos, serán inmediatamente detenidos y entregados al Juzgado de instruccion.

2.º Los que formaren grupos en la vía pública, y resistieran las invitaciones de la autoridad para disolverlos y restablecer el tránsito y la tranquilidad, serán igualmente detenidos y entregados á los tribunales ordinarios.

En la cultura, sensatez y cordura de este pueblo espero tener poderoso auxiliar.—Mahon 8 Agosto de 1904.—José M.ª Cavanillas.

Por consecuencia de estos sucesos han sido detenidos y por el Sr. Delegado puestos á disposicion del Sr. Juez de instruccion, los señores siguientes:

Juan Manent; Jaime Rodrigo; Emilio Turull; Antonio Tuduri; Pedro Quintana, José Sintes, Miguel Llopis, Juan Bagur Aloy, Pedro Planas; Miguel Mariano Buenaventura; Miguel Pons; Gabriel Llambías, Enrique Genis, Ivo Olives y Rafael Hernandez.

Todos estos individuos se encuentran presos en la cárcel.

Otras detenciones se hicieron pero los detenidos han sido puestos en libertad en la mañana de hoy.

Respecto del monedero de plata conteniendo, un billete de 10 pesetas y una en plata, cuya pérdida anunciamos en el número del sábado fué hallado por D. Gaspar Melsion, fabricante de calzado, domiciliado en la calle de la Plana número 70 y 72, y entregado á su dueño D. Ramon Deya, quien, al entregar la gratificacion ofrecida por el hallazgo, el Sr. Melsion no ha querido aceptarla, diciendo estaba satisfecho con haber cumplido con su deber, presentando el monedero que había hallado á su legitimo dueño.

Este, agradecido por el noble proceder del Sr. Melsion, cree de su deber hacer público el desinteresado comportamiento del mismo como lo hace por estas líneas, como ejemplo digno de ser conocido é imitado, reiterándole las mas expresivas gracias, y ofreciéndole su mas sincera consideracion personal.

Se halla enferma de cuidado hace unos días una de las niñas del Sr. Delegado del Gobierno, si bien hoy ha mejorado en su estado.

Deseamos un pronto restablecimiento á la enfermita.

Con el objeto de dedicarse á los ensayos de la telegrafia sin hilos en la mañana de ayer abandonaron estas aguas el acorazado «Pelayo» y el crucero «Extremadura», cuyos buques han regresado hoy.

Han sido administrados esta mañana los últimos auxilios espirituales á la anciana y virtuosa señora doña Maria Fuxá y Andreu.

Deseamos á la paciente resignacion segun la voluntad del Altísimo.

La fiesta celebrada en el caserío de L'umesanas en honor de su patron S. Cayetano se vió en extremo concurrida.

En las Completas y primeras horas del baile, no era capaz para contener tanta concurrencia.

En la misa mayor, fué celebrante el Rdo. D. Ambrosio Carabó, Económico de Sta. Maria y publicando las Glorias del Sauto el propio Capellán Sr. Tutzó; se cantó una hermosa partitura á tres voces, de D. Benito Andreu presbitero, viéndose la iglesia ocupada en toda su extension.

Las carreras de la tarde y demás entretenimiento se efectuaron con arreglo al programa anunciado.

El domingo á las ocho de la mañana se reunieron en el pueblo de S. Luis los señores nombrados por el Sr. Gobernador de esta Provincia que deben formar el Ayuntamiento de aquel pueblo, quedando constituido el Municipio de la manera siguiente:

- Alcalde: D. Pedro Tuduri y Vidal.
- Primer Teniente: D. Sebastián Gomila Gomila.
- 2.º idem: D. Vicente Pons Carreras.
- Judice: D. Antonio Vidal Maríá.
- Suplente: D. Benito Oñá Vidal.
- Concejales: D. Antoni Sguil Cerdona, D. Lorenzo Borrás (Borras x), D. Juan Sintes Pons, D. Bartolomé Oñá Vidal, D. Sebastián Oñá Amorós.

Con carbon mineral para nuestros vapores correos ha fundado en este puerto esta mañana el vapor inglés «Ross» de 612 toneladas su capitán Mr. Kustuk con 16 tripulantes, procedente de Cardiff.

Carga embarcada el Domingo en el vapor «Isla de Menorca»:

Para Alcudia.—21 bultos ebea y 11 cerdos.

Para Barcelona.—122 cajas y 2 paquetes calzado; 68 bultos tegidos; 16 sacos resina de pino; 6 bultos hierro; 73 bultos maquinaria; 2 cajas ropa de uso; 12 sacos habas; 5 paquetes monederos plata; varios cascos y varios sacos vacíos.

Habiéndose presentado ayer mañana a esta Redaccion una comision de los huelguistas de los talleres de la Sociedad Anglo-Española, diciendo que, en consecuencia con el paro general que se había acordado, a consecuencia de la huelga que sostenian los trabajadores de dichos talleres, habian determinado dejarse de confeccionarse los periódicos locales de esta ciudad, y por tanto, rogaban no se publicase EL BIEN PÚBLICO.

Los operarios de ambas imprentas creyeron prudente acceder á los deseos de la Comision indicada.

He aquí el motivo de verse privados anoche nuestros lectores del número correspondiente.

Al objeto de asistir al Certamen musical que debe tener lugar en Palma con motivo de las ferias y fiestas, esta tarde ha salido en el «Menorquín» la charanga del Batallon Cazadores de las Navas.

Nos escriben de Alayor lo siguiente: Sistema modernista: Hará como unos quince días llegaron á esta villa de Alayor, cinco jóvenes zapateros procedentes de Mahon, al objeto de trabajar de su oficio.

Los cinco compañeros hospedáronse en a casa de huéspedes del Sr. Pons.

Fueron servidos con el esmero y afabilidad que acreditan dicha casa.

Pasaron a unos días y marcháronse todos cinco, pero solo dos de ellos arreglaron cuentas, escabulléndose los otros tres, sin decir adiós siquiera, quedándose el dueño de la casa perjudicado en sus intereses, por no haber cobrado nada del gasto hecho por los tres individuos indicados.

De este modo se pudiera vivir bien y ahorrar dinero.

Lastima que no nos manifiestan los nombres de los tres individuos estafadores para darles á conocer al público, á fin de que en cualquier puesto que vayan ó casa frecuenten, los dueños no se vean burlados como lo ha sido el Sr. Pons de Alayor.

¿Queréis ser siempre jóvenes siempre hermosas? ¿Queréis abundante, lustrosa y ondulada cabellera? Usad el PETROLEO SAN-SON.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra», llegado hoy, publica el ascenso de nuestros amigos el Teniente Coronel D. Rafael Jaime Poi y del primer Teniente D. Domingo Colorado y Carlos, á quienes felicitamos.

A nuestro querido amigo el Excmo. Sr. D. Francisco Peris Mancheta, director propietario de «El Noticiero Universal», el Gobierno francés acaba de conferirle el grado de Oficial de la Legion de Honor.

Felicitámosle por tan honrosa distincion.

El domingo un grupo de soldados del batallon cazadores de las Navas salieron á la hora de paseo y uno de ellos quiso tomar un baño en el mar y punto conocido por Cala-Padera, y sin duda desconocedor de las profundidades de aquellos sitios, se alejó de la costa mas de lo que aconsejaba la prudencia y tras lucha desigual con las olas, pereció ahogado.

Al apercibirse del incidente algunas personas, acudieron en su auxilio que desgraciadamente resultó inútil, pues el extrerío de las aguas era ya cada vez.—D. E. P.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica las vacantes de Administrador de Letrias de primera clase en esta ciudad y de segunda en

Ciudadela, las cuales pueden obtener los sargentos en activo después de contar seis años de servicio con cuatro de empleo y los de igual clase en las y s: dados licenciados.

Con motivo de haberse ausentado por breve tiempo el Sr. Director de la Academia Mariana de San Estanislao de esta ciudad, por acuerdo de la Junta de Gobierno del mencionado establecimiento están encargados de la direccion del mismo, el Rdo. D. Gabriel Conforto, Profesor de la clase de dibujo de dicha Academia, y el Capitan de Ingenieros Sr. Aguilera, Presidente de la Junta de Patronato; en la misma sesion fueron designados como auxiliares de dicha direccion, el Rdo. D. Francisco Calafat, Pbro. y el Sr. D. José Mercadal, Tonsurado.

Tomamos de nuestro colega palmezano «La Última Hora», el siguiente suelto:

PETICION DE LOS MAHONÉSES

Hemos recibido una carta firmada por una Comision de vecinos de Mahon, en representacion de otros muchos, rogándonos hiciéramos público los deseos de numerosos mahonéses que piensan pasar á Palma durante las Ferias y Fiestas, de que «La Maritima» organice, como todos los años, un viaje extraordinario y de esta manera se les daría facilidades para asistir á los festejos de Ferias.

Dicen los firmantes, que hacen esta peticion, porque han circulado rumores por aquella ciudad de que dicha compañía naviera no organizará el viaje extraordinario de costumbre.

Dado el interés que han despertado en Mahon las Ferias y Fiestas de Palma y además por estar garantido el éxito del viaje extraordinario, suponemos que «La Maritima» atenderá la peticion de los mahonéses.

A peticion del presidente de la Asociacion general de Cazadores y Pescadores de España, la Real orden de 22 de Junio último, relativa á la venta de conejos, ha sido aclarada en los términos siguientes:

Que los puntos de donde pueden sacarse los conejos, y luego circular y venderse desde 1.º de Julio, son los terrenos declarados vedados con anterioridad á la expresada fecha, á cuyo efecto los alcaldes ó secretarios no autorizarán las correspondientes guías si las flocas no se encuentran en ese caso.

También se ordena que en las guías se exprese en letra y número el de los conejos, y se prohiba que las guías se subdividan.

ENHORABUENA

Se la damos muy cumplida á nuestro amigo y paisano D. Rafael Mercadal, capitán del vapor mercante «Antonio Roca» por haberle el Gobierno concedido la Cruz blanca del Mérito Naval, por un salvamento de naufragos realizado en aguas de Villagarciá.

En la mañana del domingo entró en este puerto, procedente de Valencia, el vapor alemán «Heinrich Schuldt», de 612 toneladas, su capitán Mr. G. Heisedelow.

Lleva 16 tripulantes, y cargamento de tablonés.

Cotizacion oficial

Madrid 8	—
4 por ciento interior	76 90
Idem Exterior	90 00
Amortizable 4 por 100	00 00
Idem 5 por ciento	00 00
Carpetas Provisional amort	00 00
Acciones Banco España	476 00
Comp.º Arrend. Tabacos	419 00
Paris á la vista	37 85 37 95
Londres á la vista	34 81 00 00

ÚLTIMA HORA

Madrid 9.

El Sr. Maura pernoctará en Ontaneda. Telegrama oficial de Zaragoza dice que es general la huelga de los empleados de los tranvías.

Estos van custodiados por la benemérita.

Los establecimientos se hallan cerrados por temores de que se promuevan desórdenes.

Esta tarde tendrá lugar un mitin.

DESDE BARCELONA

Barcelona 7.

EL ATENEO BARCELONÉS EN DESGRACIA

Se ha fugado el administrador del Ateneo de Barcelona con los fondos de la recaudación del año actual que ascienden a 18.000 pesetas.

Sobre dicha Sociedad pesa, sin duda alguna, una mala estrella, pues los Tribunales de justicia acaban de dictar una sentencia por la que se le condena al pago de cuarenta mil duros, porque ha rescindido el compromiso contraído para adquirir una finca con destino a local social.

LO DE ADUANAS.—LOS LIBERTARIOS

Se comenta que el Juzgado especial nombrado en el asunto de las irregularidades descubiertas en las Aduanas no haya dictado todavía ninguna providencia.

Se sabe solamente que continúa estudiando el asunto.

El gobernador civil ha autorizado a los libertarios para que celebren un mitin organizado con objeto de protestar de la conducta que sigue el Gobierno y sus delegados en todo lo que hace referencia a reuniones obreras.

Se han fijado en las esquinas las convocatorias, redactadas en términos violentos.

UNA HUELGA EN BADALONA

Se han declarado en huelga los oficiales peluqueros de Badalona.

Solicitan el cierre de los establecimientos a las dos de la tarde, los domingos, y a las ocho de la noche, los días laborables.

Con motivo de dicha huelga se han tomado algunas precauciones, pues los huelguistas dicen en un manifiesto que no consentirán que ningún trabajador forastero pretenda ocupar sus puestos.

TREN APEDREADO.—UN HERIDO Y CRISTALES ROTOS

Un tren de la línea de Madrid a Zaragoza y a Alicante ha sido apedreado por unos cafres en la zanja de la calle de Aragón.

Una de las piedras rompió los cristales del furgón de cabeza, hiriendo al conductor del tren.

Quedaron también hechos añicos los cristales de otros vagones.

TÚNEL RUINOSO.—PELIGRO INMINENTE

La Prensa denuncia la existencia de un túnel ruinoso en el ferrocarril de San Juan de las Abadesas, propiedad de la Compañía del Norte.

Los mismos ingenieros de la línea temen que el túnel se derrumbe el día menos pensado al pasar algún tren.

Como esto ocasionaría una horrorosa catástrofe, la Prensa pide a las autoridades que obliguen a la poderosa Compañía del Norte a realizar las obras necesarias para alejar el peligro.

SEPARACION DEL SERVICIO

En vista del fallo dictado por el Tribunal de honor constituido en esta capital por los capitanes del tercer tercio de la Guardia civil, para juzgar actos llevados a cabo por el de igual clase don José Morales Puigcerver teniendo en cuenta el informe emitido por el Consejo Supremo de Guerra y Marina, en el que se consigna que se ha cumplido en la aplicación de dicho procedimiento lo preceptuado en el capítulo 3.º, título 25 del Código de Justicia militar, se ha dispuesto la separación del servicio del expresado oficial.

NOTICIAS MILITARES

Se ha concedido el bono de la gratificación correspondiente a los 10 años de efectividad que cuentan en su empleo, a los siguientes jefes y oficiales de infantería de esta region.

De 900 pesetas anuales al teniente coronel D. José Molta Sasire.

De 750 a los comandantes D. Jaime Albertí y Fabregues y D. Juan Aliaga Ramis.

De 600 a los capitanes D. Miguel Alzamora Sureda y D. Juan Tous Pujol.

En el regimiento de Baleares número 2 han sido promovidos al empleo superior inmediato el teniente coronel D. Rafael Jaume Pol y el primer teniente D. Domingo Colorado Carlos y del batallón cazadores de Madrid el primer teniente D. José Fernández Macapinlac.

En vista de lo propuesto por el General Jefe de la escuela central de tiro del Ejército, como consecuencia de lo dispuesto en la Real orden de 14 de Julio próximo pasado (D. O. n.º 155) relativa al curso de instrucción de Artillería de costa, el Rey ha resuelto que, una comisión compuesta del comandante de la segunda sección, residente en Cadix D. Ramon Acha Caamaño y su capitán marchen a la plaza de Mahon para cumplimiento de lo que previene el artículo 47 título 3.º del reglamento orgánico de la referida escuela, debiendo verificar el viaje por cuenta del Estado y disfrutar de las indemnizaciones que les corresponden como comprendidos en los artículos 1.º del reglamento vigente.

Se ha aprobado el presupuesto de construcción de cuadras y ascensorios en Mahon, siendo cargo su presupuesto, importante 17.600 pesetas, a la dotación del material de Ingenieros.

El ministro de la Guerra ha firmado una Real orden concediendo cinco plazas en cada Academia militar para los oficiales en activo, que reuniendo las condiciones necesarias deseen pasar a seguir sus estudios en arma distinta de aquella a que pertenezcan.

El plazo para admisión de instancias terminará el día 25 del actual.

INDUSTRIAL MAHONESA

EN LIQUIDACION

Acordado por la comisión liquidadora el pago del 25 por 100 a cuenta del importe de las cantidades que por préstamos adeuda esta Sociedad, con los intereses de dicho 25 por 100, hasta el 15 del actual, pueden presentarse los acreedores a realizar el cobro, en el domicilio del infrascripto, desde el 16 hasta el 20, ambos inclusivos, de 9 a 12 con los justificantes de sus créditos.—Mahon 10 Agosto de 1904.—Juan Font.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Román y Marciano mártires.

Santo de mañana.—S. Lorenzo español diácono mártir y patron de Huesca.

Vista a la Virgen de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de Pilar en el Carmen.

APUNTAMIENTO DE MAHON

CONTABILIDAD

El proyecto de presupuesto adicional al ordinario corriente queda expuesto al público en la Secretaría de este Ayuntamiento por el término de quince días, a los efectos del art. 146 de la Ley municipal.—Mahon 9 de Agosto de 1904.—El Alcalde-Presidente, Juan Victory.

El proyecto de presupuesto ordinario para el año 1905 queda expuesto al público en la Secretaría de este Ayuntamiento por término de quince días, a los efectos de los arts. 146 y siguientes de la Ley municipal.—Mahon 9 de Agosto de 1904.—El Alcalde-Presidente, Juan Victory.

Recaudacion de arbitrios municipales

DEL

Ayuntamiento de Mahon

Repartimiento del cupo de la sal

correspondiente al año 1903

DON JUAN VICTORY TALTAVULL,
Alcalde Constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que aprobado el Reparto del cupo de la sal entre los habitantes del casco y radio de esta población, correspondiente al período que media desde el día 1.º de Enero de 1903 hasta el día 31 de Diciembre del propio año por la Junta Municipal de esta ciudad, con fecha 27 de Mayo próximo pasado, y por el Sr. Administrador de Hacienda de la provincia con fecha 3 del actual, se efectuará la cobranza del mismo en los bajos de estas Casas Consistoriales, núm. 20, durante los días 9 del corriente hasta el 31 del mismo y desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde.

Transcurrido dicho plazo ordinario y arregladamente a lo dispuesto en el artículo 50 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900, se decretará por esta Alcaldía el primer grado de apremio contra los morosos.

Lo que hago público para conocimiento de los interesados en cumplimiento a lo prevenido en el art. 35 de la citada Instrucción.—Mahon 8 de Agosto de 1904.—El Alcalde-Presidente, Juan Victory

El Bien Público

POR TELEGRAFO

Madrid 6.

Destinado al regimiento de Palma, de nueva creación, al coronel de Infantería D. Enrique Pintos.

—Idem al regimiento de Inca, también de nueva creación, al coronel D. Arturo Navarro.

—Idem al regimiento de Mahon, igualmente de nueva creación, al coronel D. Alberto Anton.

—Idem al teniente coronel don Damián Garau para el mando del batallón de Ibiza.

—Destinando a las Comandancias de Ingenieros de Mallorca y Menorca, como primeros jefes, a los coroneles D. Ramon Taix y don Carlos Banus.

—Idem a las Comandancias de Artillería de Mallorca y Menorca, a los coroneles de Artillería D. Arturo Oliver y D. Leopoldo Garrido.

—Nombrando jefes de los escua-

drones de Cazadores de Mallorca y Menorca, a los tenientes coroneles Sres. Baranda y González Salazar.

Madrid 7.

Zaragoza.—El mitin obrero general que ha tenido lugar hoy ha acordado por unanimidad la huelga general.

Madrid 8.

Se dice que en el caso de que el conde de San Luis sea nombrado embajador de España en Lisboa, será sustituido en el Gobierno civil de Madrid por el marqués de Ibarra.

Madrid 8.

Bilbao.—Anoche ocurrió una colisión entre varios grupos de republicanos y carlistas, repartiéndose estacas. Los grupos fueron disueltos por la policía.

Se han tomado precauciones para asegurar el abastecimiento de pan y hortalizas.

Madrid 8.

Han regresado los Srs. Sanchez Guerra y Renduales.

Zaragoza.—Estan en huelga los albañiles, cafeteros y panaderos, creyéndose se generalizará la huelga a otros oficios.

El abastecimiento de la población está asegurado.

Hay orden completo.

Madrid 9.

Anoche llegó a Santander el Presidente del Consejo de Ministros Sr. Maura sin que ocurriera durante el viaje ningún incidente.

Madrid 9.

Paris.—Dicen que los japoneses van reforzando de nuevo las líneas para preparar un nuevo asalto a Port-Arthur.

Telegramas de "La Maritima,"

Barcelona 8.—8 m.

«Isla de Menorca» fondeado a las siete sin novedad.—Ginart.

Observaciones meteorológicas

La temperatura de hoy

9 h. mañana	30,0°
3 h. tarde	30,0°
Máxima al sol	42,1°
Id. a la sombra	32,8°
Mínima	23,0°

Imp. de M. Parpal

NODRIZA

Una primeriza desea encontrar criatura en su propia casa.
Razon, calle del Castillo, n.º 145.

PARA ALQUILAR

Lo está la casa con jardín e instalación de gas, de la calle de S. Lorenzo, n.º 56.
Para informes, Arravaleta, n.º 1.